る明和刊本の優れたものであることを云ひ、その成立、つ從來紹介飜刻された山家鳥虫歌に比較して氏所有に係史研究に新しみを加へた點に多大の興味あるもので、先

一つ、即ち動き―傅波に關して力說することころがある。に載せられた牧歌を通じて、民謠の最も根本的な屬性の性質、他の歌謠集と比較して觀た得失等を論じ、更に同書る明和刊本の優れたものであることを云ひ、その成立、

な必然に高めんとする氏の努力を窺ふべきであらう。面に注がれたと云ふ常識的な見解を再吟味して、學問的民衆の眼はむしろ常に内容よりも技巧に、內面よりも表

望む。菊版四七○頁、定價三・○○、東京、刀江書院品を吟味穿鑿して、現存する唯一の彼の作品が鳳凰堂の品を吟味穿鑿して、現存する唯一の彼の作品が鳳凰堂のよき藝術的具現であると斷ずる。未完の本稿が「定朝式のよき藝術的具現であると斷ずる。未完の本稿が「定朝式のよき藝術的具現であると斷ずる。未完の本稿が「定朝式のよき藝術的具現であるととき及ほして更に其意を造に、以て本邦造像史研究に資するところ多からんことをとい、以て本邦造像史研究に資するところ多からんことをとい、以て本邦造像史研究に資するところ多からんことをといい、以て本邦造像史研究に資するところ多からんことをといい、東京、刀江書院といい、東京、カ江書院といい、東京、カ江書院といい、東京、カ江書院の標準を表示している。

秦

₩ 史學研究會大會

ビスマルクの外交に及ぼせるプロシャ後宮の影響

の決意はにぶらされた。云々。ある填・露・英三國が巧みに後宮をあやつゝた爲、王の理想實現ある填・露・英三國が巧みに後宮をあやつゝた爲、王の理想實現一と云ふ理想に同意してゐたのであるがその後宮と朝戚關係にプロシヤ國王ウイリヤム一世は、ピスマルクの獨逸國家の統プロシヤ國王ウイリヤム一世は、ピスマルクの獨逸國家の統プロシヤ國王ウイリヤム一世は、ピスマルクの獨逸國家の統

日本文化の東北進展について

紹

(計)

介

第十七卷

第一號

四七

一四八

かつた。云々の はらず、反動的人物の頭目としての名な後世に殘さゞるを得な も亦多とすべきであるが、時世は急轉し、彼はその誠意にも拘 あり、從來の學說を集大成し、これな實踐に移さうとした努力 定信が幼年より心身の修養に力めたことは驚くべき程のもの 松平定信について 文學博士 中村 举也氏

別邸を訪ひ、有名な同家々藏の支那古銅器を見學し、 天守閣の再興を記念するために開かれ、大阪市が主催であつた 阪城天守閣で開催中の豊公資料特別展覽會を見た。同展覽會は つた。出陳品の主なるものは 第二日はめぐまれた秋晴れに、午前は京都鹿ヶ谷住友男俘家 各地から貴重な資料二百数十點が集まり空前の盛觀であ 午後は大

郎氏覈) 宗氏殿) 炒館職) 型公所用卵の花成鎧(伯喬伊達興宗氏器) 庄右衛門氏職)。文祿檢地帳(常田町役場職) 織田信長自爭書狀(土稿品兵衛氏縣) 豐公宛印度副王書狀(妙法荒蹊) 唐花軍配扇、後陽成天皇宸翰 豐公吉野花見和歌(伯喬伊蓬興宗氏殿) 豐公自筆書狀 (十八通) 豐公太刀(予每吉川元光廠) 義演准后日記 (三致院藏) 豐公等連署狀―永禄未頃のもの(太田紅村氏職) 豐公遺言狀 (公衛毛利元昭氏殿) 印度副王宛豐公書狀案(留岡統 片桐且元御藏前勘定書(当科 黑塗桐蒔繪短刀箱(伯筒母達與 豐公所用唐冠(保阪西治氏系) 首取注進狀— 大阪夏之師 仁義禮智信卷 醍醐花見短册 (三 北政所宛 (堀江郡三

北政所自筆書狀(伯傳伊蓬與京氏縣

加藤清正宛豐公軍

ら出發するもの十四人に過ぎなかった。

第一日。十月十一日、

約半数はすでに先發し、夕刻京都驛か

氏惡) 癜 經寺職) 同(妙與寺縣) 面古地圖(武藍山治氏藍)豐公畫像(侯爵中選宗夢氏藍) 筆方廣寺大佛鐘銘稿本(照答直之氏题) (裝垣轉莊縣) 柳水車圖屛風(同轉莊縣) 花見圖屏風(土片梅陽氏縣) 学經 忠狀(太田紅村氏縣) 豐國神社舊記(同氏縣) 大阪陣圖屛風(侯爵黑田長成氏题) 同―品津征伐に開するもの(向寺殿) 豐國大明神々號(大德寺縣) 同(高臺寺縣)大政所畫像(大德寺縣) 西本願寺宛豐公書狀 花見屛風(國國三領院職) 千鳥岡屛風 豐國社巡宮愚記(同氏殿) 同(大井武夫職) 同(武川盛次氏驗)文英清韓自 山中橘內書狀(組展六左衙門 同(東京帝室博物館縣) 銅金燈籠 (北野神社殿) 扇 | 北條征伐に開する(西本節 北政所證像(高 同(遊華定院職 同(鈴鹿三七氏

❷昭和六年度史學科關東及東北地方

研究旅行後記

貌を記する事とする。 此處にその概略を載せて興味深く内容豊富だつた研究旅行の外 け廣く多量な資料をば目指してこの旅行が行はれたのである。 下に、十月十一日夜から八日間限られた短時日の中に出來る丈 その懲求が强くあつた。一行二十六名、 も居た事とてその計劃成るや一日でプログラムが出來上つた程 行は、その希望が以前から醸成されて居り大體の腹案が出來て 昨秋行はれた京都帝國大學史學科の關東及東北地方の研究旅 西田直二郎教授指導の

閣文庫—東大歡迎會—先輩歡迎會)

づ所長辻善之助博士の史料編纂所の沿革並びにその事業に就い **史料編纂所に向ふ、建物は大學の構内岡書館の一部にある。先** 早朝六時東京驛荒、本郷菊富士ホテルに小憇して直ちに東大

ての説明を聞き、後陳列の史料を見る。鷲尾順敬博士の説明に

かびたんブロムホフの豊像、其他實隆公記原本、大乘院寺社雜 論語の諸寫眞、次いで中村勝麻呂編纂官説明の川原慶賀錐和闒 て、楠木正成自筆法華經の奥書、明全(禪師)戒牒與書、 正平版

終って岩橋小彌太編纂官の案内で、圖書館の各室を継覽した。 事記原本、山科家文書、信長自筆書狀、山陽自筆本等を見る。

編修課の方々の案内にて見學したものは で、芝課長の圖書寮の沿革の説明があり次いで樹下快淳氏其他 功したものである。 午後は、 宮内省圖 書寮に行く、 屋上庭園 關東大震災後米國ロツクフエラー氏の寄附により昭和三年に竣

横ぎり内閣交庫に向ふ、 等がある。其後書庫を觀、記念繪葉書等を戴いて、 日本舊事記 紅葉山本·光圀跋 此文庫にては

慶長寫本

本朝通鑑 正本

徳川家判物帳 徳川貨記 正本 朱黑印

大乘院文書

华錄

自弘化至安政

日記草稿 萬延日記 **明治戊辰前後長州藩記** 慶應三年 文久二年

行政官記 指華入京日記 明治元年

二條城日記 同年

大阪行在所日記 東海道先鋒記 明治元年正一五 明治元年

難下日載

明治元年伏見長藩日誌

陸軍裁判所記 蝦夷地戰爭日 與羽追討日記

記

明治二年

十二册

東京府日誌 明治三·四年

集職院日誌 明治二·三年

等目を惹くところであつた。夕刻、 再び史料編纂所に到り、

[ñj

第十七卷 第一號

四九

闡

報

川路聖謨遺書(日記類二十三册雜書四十册卷物四卷)

壬生家新寫古文書

類聚符宣抄 日本國見在書目錄

保安古鈔本

古鈔本

通典

综刊

春秋經傳集解

古鈔本

尚書正義(宗刊單疏本)

二十卷十七册

新撰字鏡

天治鈔本

沼守麻呂、 迎會があつた。芳名を記せば藤井甚太郎講師、 他國史科出身學士、學生諸君の出席があり、凡て食するところ 東大からは黑板勝美、辻善之助、平泉澄、 かへり、今度は京都大學出身及び關係先輩の方々の怨ろなる歌 グラムの一だけにまことに愉快な一夕であつた。其より宿に 内にて恒例に任せて東西兩大學史學科の交職會が開かれた。 和氣堂に滿ち歡談盡きず本旅行中、樂しみとするプ 田村勝郎、中西用康、 中村一良、徳丸福蔵の諸學兄 中村季也諸博士その 岩橋小彌太、飯

第三日十月十三日(維新史料編纂會—博物館—湯本)

であった。

に醜男で頻はこけ鼻は天井を向いて思ひ掛けぬ貧弱さである。 中吾々の興味を惹いたものに近藤勇の寫眞があつた。 の爲田立せんとする際その心得を細々記したものもあつた。 く三條實美、姉小路公知曹翰あり又見島强介が安藤閣老心襲撃 列され、大別すれば大日本維新史料稿本、藩廳記錄、皇族記錄、 百三ヶ所に上ると。別室には特に吾々の為種々貴重な書類を陳 公卿記録、書翰類、外國史料等で、書翰類の中には興味あるもの多 示あり吾々を益するもの多大であつた。その探訪された先は千 の一々についての詳細に亘つて藤井甚太郎氏が貨物により御教 史料の世界的に聚集されてゐる現況から、史料稿本の出來る迄 駒三郎局長の同所沿革・事業に就ての説明あり次いで目下維新 正午此處を辭して豪雨の中を上野博物館に向ひ、 午前中心虎門にある維新史料編纂會の見學に費す、先づ柴田 途中松坂屋 見るから 就

> を 乞はす 各自陳列 箱の中 なのぞいて 歩いた。 で中食をとつてうすら寒い博物館内に入る。 胩 間の都合上

明日の白水阿爾陀堂行きの自動車は到底出まいとの話を聞きて 増るやうに

・・常盤線が

高島縣に

入つて、

、間もなく

着く、 思ひ出である。 不安ながら競に就いた。電燈が消えて手探りに床を求めたのも の音を聞きつ、食事を濟せたのは九時過ぎであつた。 乗り、田舎びた湯本温泉の宿に入り、川の岸に宿りたる如き雨 風吹き荒び、暗夜の驟頭、篠つく白雨が物凄い。 本の驛に下車すれば、線路の枕木も浮くかと氣造はれる大雨に、 方へと向つた。降る雨は車窓をうち、冷たき風は行く手に吹き 午後二時過東京の先輩方々の見送りを受けて、 自動車にかけ 上野發東北

日であった。 あくれば快晴、 第四日十月十四日(白水阿彌陀堂—仙台東北大學—松島) 天雲もなく、 碧空高く、澄みわたれる秋の

極めて少く附近の人々にも殆んど知られの處で我々の京都から 縣営局に道路の修補を申し出ても容易に容れられぬ由≫詣者も この附近は大字の自水字を廣炯と云ひ縣下でも有名な出水地で 姿を見せる。堂を保管して居る傍の願成寺住職の案内を乞へば むなく車を乗り捨てゝ歩く、 線路に避けながら西行すれば忽にして一堂宇山を背に安らかな は晴れたりとは云へ、晴夜の雨の爲道路が水にひたつて居り止 白水回彌陀堂の位置する常磐炭田附近は有名な出水地で本目 綴驛の西北約五町悪路泥寧ル鐵道

アイヌ關係の石器土器類の陳列の御説明を受けて見學して後同

思士は本尊に比して作も劣り粗雑であつた。 場立に本尊に比して作も劣り粗雑であつた。 場立に本尊に比して作も劣り粗雑であつた。 場立に本尊に比して作も劣り粗雑であった。 の見學を腑に落ぬものとする口吻が見えたがこれこの堂を完全 があるが新に補足されたものが多い。中央阿彌陀尊の台座は最 があるが新に補足されたものが多い。中央阿彌陀尊の台座は最 があるが新に補足されたものが多い。中央阿彌陀尊の台座は最 があるが新に補足されたものが多い。中央阿彌陀尊の台座は最 があるが新に補足されたものが多い。中央阿彌陀尊の台座は最 があるが新に補足されたものが多い。中央阿彌陀尊の台座は最 があるが新に補足されたものが多い。中央阿彌陀尊の台座は最 があるが新に神足されたものが多い。中央阿彌陀尊の台座は最 がのは後世の補修にかゝるらしいが飛雲の透彫に飛天を配し優麗 分は後世の補修にかゝるらしいが飛雲の透彫に飛天を配し優麗 のして自由なる誠に藤原藝術の特色をよく傳へたものである。 にして自由なる誠に藤原藝術の特色をよく傳へたものである。 臨土は本尊に比して作も劣り粗雑であつた。

を社の都の眺望を恋にし次で喜田講師御蒐集及び久原氏寄託の 大色漸く現はれ附近の村落には昔ながらの洞窟を利用した物置 が見られ又一丈もある足高の小屋も散見した。 が見られ又一丈もある足高の小屋も散見した。 が見られ又一丈もある足高の小屋も散見した。 と文庫の中にこの碩學の手記を見出したのは忘られぬ印象であた文庫の中にこの碩學の手記を見出したのは忘られぬ印象である。 狩野文庫の多方面に亘つての夥しい蒐集、殊に錦繪類の良く保存されてあるのに一驚を喫した。 屋上に上つてたそがれゆく様の都の眺望を恣にし次で喜田講師御蒐集及び久原氏寄託の と様の都の眺望を恋にし次で喜田講師御蒐集及び久原氏寄託の く様存されてあるのに一驚を喫した。

に惜しき別れを告げて松島に向ひ松島ホテルに投宿した。総故深い方々ばかりとて長途の勞も忘れて歡談、時刻迫るまゝ瀕竹內、岡崎、土居諸教授、督我部靜雄助教授等金く京都に御御挨拶に續いて西田教授の謝辭あり、列席さるる、同大學の大大學の歡迎茶話會に臨んだ。法文學部長中村善太郎氏の歡迎の

一大崎八幡—青葉城—瑞鳳殿—一開>

第五日十月十五日(瑞巖寺—五大堂—鹽釜神社—多賀城

快晴波靜かで實に愉快だつた。工事中の鹽釜築港を左に見て上快晴波靜かで實に愉快だつた。工事中の鹽釜築港を左に見て上費的なものであるが、いかにも柔かく表現され後期桃山時代の常の意形厨子の開扉を特に願つて中の不動章を拜觀する、内安置の家形厨子の開扉を特に願つて中の不動章を拜觀する、南方金豐かなものあるが折る邊地にあつて珍しき優秀のもので地方色豐かなものあるが折る邊地にあつて珍しき優秀のもので地方色豐かなものあるが折る邊地にあつて珍しき優秀のもので地方色豐かなものあるが折る邊地にあつて珍しき優秀のもので地方色豐かなものあるが折る邊地にあつて珍しき優秀のもので地方色豐かなものあるが折る邊地にあつて珍しき優秀のもので地方色豐かなものあるが折る邊地にあつて珍しき優秀のもので地方色豐かなものあるが折る邊地にあつて珍しき優秀のもので地方色豐かなものあるが折る邊地にあって一下である。新して松島見學を了へモーターボートに便乗して照金である。新して松島見學を了へモーターボートに便乗して照金である。新して松島見學を了へモーターボートに便乗して照金の情報を表現している。近日では、大学の時間を表現する。本学の情報がある。本学の情報を表現している。本学の情報である。

の古文書、寫本を見學して鹽笹神社に參拜、神前の文治三年泉

その儘裏道から鹽筺神社の社務所に入る。中食後同社所藏

三郎寄進の燈籠、林子平の獻じた石造目時計等を見て神社を辭

正

された。

らせて多賀城址に向つた。の法を数へられた時使用したと傳へられる御爺を見自動車を走の法を数へられた時使用したと傳へられる御爺を見自動車を走し二百餘級の石段を下り、釜神社に立寄つて往古鹽大神が製鹽

蝦夷地震管を志した勇猛さが今更ながら偉人なものとして回顧 勝の地であるが、 説明されてゐる。 る。大和法隆寺の結構に比せられ、當城鎮護の寺院であつたと 徑二尺の孔ある心礎の他に十六の礎石が全部舊位置に並んであ 金堂、講堂及東塔の礎石が現存し殊に東塔址は高い土痘の上の 銘ある伏石を見、薬池氏邸に立寄り小型し多年蒐集された遺物 多質城址と同様の布目式と瓶の底とな路傍に渡見した。寺趾は 丘陵の起伏する野路に東北の秋を思ひつ、高崎廢寺址へ向へば の建物立ち叉土盛にも気が用ひられて居た事を思はすものがあ 紋様のあるものは遂に見られなかつたが、城内に数多の玉屋根 點在する。當日は豪雨の翌日とて附近に五の露出せるもの多く、 の丘陵で、その内の更に小高い所が御座の間と傳へられ礎石が **懷舊の情を偲び直ちに内城址に向ふ。周圍約百二十間の長方形** 此地の郷土史家薬池氏の案内にて路傍の多賀城碑を訪れて芭蕉 渡す限り薄の穂なびく一面の枯草丘に變じて了つてゐる、 女真に對峙し我國運東北發展の策源地であつた多質城も今は見 上代我國の東邊の成りとして鎮守府が置かれ、蝦夷及び蘇鞨 其處から西南下し道路の側に績はる弘安十年亥八月八日の 地圖等を拜見し、給葉書、地圖等多種の土産を頂く。 當時都を遠く離れたこの僻遠の地に立窓つて 宮城野原の咽喉を扼し西南方に市川を望む形 次いで 光づ

> が巨大で非常に古いものが殘つて居る。金具には金が途つてあ 驛辨當を用意して車中の人となり更に北上一覷の石橋 ホテルに 右相稱のものは何一つない特殊な建築の由説明者の話である。 立されたもの、扉その他全面に刻まれた彫刻から柱の長さ迄左 た。森夜追る頃瑞鳳殿に諳く、 り、柱の桐の紋には桃山時代の特色をよく示すものが殘つてぬ 處を僻して青葉城は時間迫るまゝにたゞ大手門を見る。釘隱し の屋根も臘塗柱の色の奥深い感じがこの不安を補ってゐる。 女が注意せられた。歸路ふり返つて見るとのしか、る樣な前面 の彫刻には瓜、牡丹、竹、 慣れた眼には珍らしい。彫刻にも大分繁瑣の感がある。 欄間の中 外共に日光と同じく臘鎗である點京都附近の桃山時代のものに 居る。欄間蹇股の豐富な彫刻に桃山時代彫刻の释を表し柱は内 じられぬまで雨者が融合して居る點は北野神社よりもすぐれて **罰權現造で拜殿と本殿は石の間によつて連絡され不自然さの感** す。社殿は京都の北野神社と共に日光東照宮の基本となつた所 泊する。 多賀城驛に出で、及び仙台市に入り大崎八幡宮にバスな驅ら 梅等があり、 藩祖伊達政宗の震廟で生前に建 **窓股の中には仙人と天**

每川棡址—盛阿城址)
第六日十月十六日(嚴美溪—達谷寫—由

- 達谷篇―中章寺―毛越寺―

工橋上に立てば峭厓對峙して峽窓の如く、上流瀧見橋を渡れば早朝宿を出て自動車で磐井川の溪流嚴美溪に秋色を探る。天

第十七卷

第一號

ij

思ひのま、願ひの滿ち溢ふる、を覺えた。この堂は結構の上か 眼のあたり現はす如くである、たゞその美にうたれて遠くより 移つた。堂は別に套堂を以て覆ひをされ風雨を避けて居る。中央 ため先發される。次で今回の旅行の限目である金色堂の拜觀に 同講師は仙台から此處まで同行せられ更に盛岡に於ける準備の 特有の蕨手の太刀の進化したものとは喜田講師の御説である。 て北海道石狩の古墳から出た事あるも頗る類の少いもので與羽 ら見て初めは極めて小規模の内陣文が出來上り次々に繼ぎ足し ばゆく七寶莊嚴の卷柱はこれと相和し渾然として彌陀の世界な と傳へられる無反の毛拔形の太刀がある、之は同形のものとし 入る。國寶の最勝王經十界寶塔曼荼羅の他に悪路王の所持した ばれた。寺で拜觀の手續につき交渉を重ねる間先づ辨財天堂に ついた様なのどやかさが漂ひ清衡が京都文化を移植した心も偲 れて來た東北特有の粗雜さ武骨さが消えていつしか京都に歸り なだらかで京都の東山から八潮の逸な思はすものあり今迄見慣 々平泉中尊寺に向ふ。附近の地形北上川を差挟み周闓の山容は 地方色丸出しの諸佛像が並ぶ。都下りの一行早々そこな出て愈 によって堂内に達すれば内部は藤原の様式を供へるが無骨なる には毘沙門堂があつて舞台造りとなって居り 側面の高 の左方の岩壁には巨大な磨崖佛が僅に頭部を止めて居る。 ら上に眺められて絶景を賞せられる。北上して遠谷窟に着くい 瀧壺の深さ三丈餘と称され可惜瀧雌雄瀧、 間の内陣は阿彌匹本章以下諸菩薩藤原藝術の粋を輩め金色ま 鳴門の渦などが橋 川い階段 寫內 9

的でいづれの點から見ても全く他に類例のない選品である。 疑い。 理想であつたらう。 すき髪で細かく、直線的な怜しい眼、これこそ藤原時代の美人の 佛一字金輪佛を見る、稀に見る人間的な頻の豐かさをもちその れる。後見返りつ、立去り經藏に立寄つて寳物陳列所に戻り祕 れたものが次第に大きくなつて粗雑になつて行つたものと思に 線金で藤原時代の代表的のものである。概觀すれば金色堂は初 時代のデザインを取入れたもの、柔らかき自由なる葉、十文字の 板を張つたもので周圍に資和花牡丹唐草の裝飾があり瑞花は朱 姿態にも生きてある人の美しさの慇が深い。紅な差した唇、髪は めは工藝品の様に少さいもので墳墓の上のチャペルとして作ら あり柱に卷かれた模様帶には螺鈿の優美な資和華文を現はしそ に入るのは所謂七寶莊嚴の卷柱で柱脚に金銅製造遊遊花の礎が すれば劣つて居る點から京都から持つて來たものではないでは については餘り有名であるが、須爾墩中央の本章欄陀は重光背 中央及左右の須彌壇の唐草模様の比較からも判別出來る。 はれうる。

金色堂の價値を一層高める内部裝飾に就いて第一目 あらう。それは佛體の所々彫刻に手が抜いてあるのを見ても云 を有ち勢至觀音兩夾持菩薩と共に非常に秀れた相好であるが、
 て大きくなつて行たのであらう事は古書に堂一間四方とされ 後世箔を押した爲めやゝ損ほれてゐる。但し京都のものに比較 | 螺鈿細工は非常に細かくとぎ出され連枝紋の表現が極めて力 須彌壇中央の格狭間は孔雀と端花とな半肉に打扱いた銅 衣が組んだ足の下方に垂れてゐるのは效果

第十七卷

第一 號

五四

倍館址に向ふい の方が厨川柵に握せられて居たが里館の地勢も亦厨川柵として の地勢位置が陸奥話記の事記に合致するものとして從來は大館 が里館の西方七町ばかりの處にあつて大館とよばれて居る。 戸の二柵の中厨川がこの里館に営るとすれば、嫗戸に営るもの 細な調査はまだされて居ない。陸奥話記に書かれて居る厨川嫗 **妥當と考へられるとの説明である。** れば萱の燒灰が柱の燒殘りと同時に出て來るが全面に互つて詳 地は火山灰に覆はれ黑くて柔かであり、一尺五寸内至二尺を掘 深さ二間程の滞で限つて柵を管んだとするのである。 館の柵の間には底知れぬ深田があつた由闘ち南方より攻め寄す る官軍

な防ぐに最も都合よき要害である。 側にはもと厨川が東流してその川岸三丈餘と云はれ、 よるとこの里館こそは厨川柵址と考へられるもので、 女の校長菅野氏の東導で厨川の里館に向つた、菅野氏の説明に た受け直ちにその汽車で蝦夷旅行に立たれるのを見送り盛岡高 盛岡驛に着き、先行して準備かして下さつた喜田講師のお迎へ の旬碑を一瞥して平泉驛から乘車、 年發掘された基壇の構造を見資物殿を拜觀して芭蕉の「夏草や 機の鐘には康永二年の銘があり上部の雲形は優れて地方のもの とし、は稀有なものである。其處から自由社の高台に出て北方 衣川柵を遠望して京に似た愍を深めながら山を下り毛越寺に行 荒れた境内の廣さにも往古の盛觀か思ひ、圓隆寺跡礎石近 その主要部は北上川の西岸と奥羽街道の間に位 次で時間の都合上直ちに安 やがてこの旅行最北の土地 その台地を巾三間位 川岸と里 附近の土 里館の南

ぎであった。

第七日十月十七日

(金澤桐址·

|一拂田桐址

Ŀ 9

Ш 溫

思はれる。夕陽赤く沈むを見て此地を去り花卷温泉に投宿、 が先に出來て次いで里館大館が出來、 泉に長途の疲勞を和らげ、のどかな食事を濟ませたのは九時過 單に三者いづれかの一であると極限するのは無理ではないか の堅固な陣地を構成したとも考へられやうが免も角厨川棡址 して作られるものではなからうか。この見地からすれば安倍 に出來里館、大館の様な四角なものは地盤が出來た後に居館と 里館と形の上から見て、地形を極力利用した安倍館如きが真先 之を以て强ちに安倍氏の居館址と限るにも営るまい。

又これを 種々の人に占據されて形式を變へたらしいがしかし廣く之を考 れる以上もとは安倍氏の居館址であつたかも知れないが、 と並んで居り各の間は深い漆で仕切られて居る。 置し南北に長く本丸な中心に北に北館外館勾當館南に中館 へて見れば東北地方によく見られるチャンの一形式であつて、 或ひは三つ相よつて一つ 安倍館と云は

立所 遂にくずれて景政功名塚の前を通り攝政宮殿下(今上陛下)御野 動車を飛ばして金澤樹址につく頃それまで持ちこたへた雨雲は いたのは正午近かつた。偶々演習最中で混雑してゐる町中や自 奥羽山脈を横斷して裏日本へ出る長い汽車の旅の為に横手に諳 様な情緒も押し切つて早々に出發したのではあつたが何分にも 湯の宿の朝あつき茶の濕ひも懷かしい。 、址から四方を望む頃は篠つく雨で展望がきかすその儘頂 然し研究旅行には左 拂はれて陷洛すると同時に捨てられたものらしく、この拂田柵 の門址を見て引返す。先刻の豪雨のため發掘ケ所が水浸しにな そこより南門址に至れば四本づゝ三列に並んだ巨大な門柱根が された満に臨めば一間に六本の柱を隙間なく並べた柵の狀態が 根、門柱、布目瓦、土師須惠等に就き説明を受けて構內に發掘 なる八幡神社の社務所にかけ込み毀物を見せて戴く。今日は我 つて傘の先で柱の位置を確かめる人もあつた。今迄の調査によ 丘にかゝる所に疊石の殘りが現はれてあつた。丘を越えて内城 完全に保存されてゐる。外城を入つて內城に営る中央の長森の 鞋脚絆に身な固めて長い旅路を偲んだであらう今は自動車は坦 長いく一連りは興深い旅の印象を强くした。此の道を古人は草 る。 ると柵の東北隅が焼けて修繕の模様なき事から見て其處が焼き 々たる道を全速力で走る。先づ拂田桐址遺物陳列場で栂列の柱 宙外氏案内役として滲加して下さつた。途中美事なる杉並木の 急ぎで下山し車を飛ばして北上二里半ばかり途中六郷町で後藤 今殘つてゐる滞は新しくて全く館の形式からは離れて居る。大 しかし原形は戦國時代にでも打壊されたらしく造りなほされて 米を少々紙に包んでもらつて本丸址に登ると眺望誠に絕佳であ た。雨の上るのを待つて社殿裏の兵糧倉址で今尙發掘される焼 古鏡蓋附の經筒と、その鐵製の覆ひ、四つ耳瓶等が目新しかつ 谷氏と深澤氏の御案内である。實物としては元久三年の銘ある 一見明瞭である。柱は平均一尺四方の角材でいづれも柾である。 金澤桐の事は餘りにも有名であるから此處には記さないが

> が 地 野驛で解散した時はすでに夜も半になつてゐた。〔安瘡二郎〕 もないが昔は鞠子川に沿ふて長淵川が南側を流れて居たとは後 現在は附近一帯に耕地整理が完成して昔の面影をさぐる手だて 翌十八日朝食も遲く湯の宿らしい長閑さな味ひ、遂に南下、上 は上の山温泉にひたつて、七日間に互る長途の旅の疲れを休め 際氏のお話しであつた。斯くて行程は滞りなく終了した。其後 程度のものであらう。此種のものゝ今後の發掘も聡期される。 羽柘植時代に一時的に軍陣として立て籠り間もなく捨てられた ない事べ 形に占據した隋圓形のものであり、居館の形式も殘つて居 況や城としての形式も亦名稱も殘つて居ない事から與

讃 史 會 例 會

例會 三浦教授其他二十七名、 四月二十四日午後六時半より樂友會館にて開催、 左の講演あり。 來會者

平安より鎌倉へ

城米運漕に就て

印度ゴアに就て

嵇

Ш

正氏 作氏 量氏

原 末 荻

に上る。

 整 か 共 に し 左 の 發 表 に 移 る 。 會 す る も の 三 浦 教 授 其 他 五 十 五 名

例會

五月二十九日學生集會所南室に於てい

午後五時半先づ晩

品部雜戶考

佛師定慶に就て

近世の造船

鴈 尾 猛 īlī

铈 藤 誠氏 郎氏

n 彰 英氏

Ξ

쾗

W.

第十七卷

第一 號 五五五

(155)

例廊 六月二十六日樂友會館に於て午後六時半より開催、中村

助教授其他三十名出席左の發表あり。

聚落の發達と井戸

魚 證 惣 Æ

郎氏

淀川過書船

鎌倉幕府政治様式の變遷

值 勝氏

十月六日午後六時半より樂友會館にて開催。中村助教授

外二十一名出席、 左の發表あり。 佐 嗾 卫 二氏

例盦

族 直 幹氏

四十五名、西田教授中村助教授出席さる。 山鹿素行の歴史研究

十一月十日午後六時半より樂友會館に於て開催、

來會者

大阪城竣成記念展覽會

出陳の新史料に就て

肥 後 和

男氏

西 H 直 = 郎氏

西洋史讀書會

催、用席者十六名、左の紹介、研究發表ありて後歡談しばしの 六月十二日(金)午後六時半より樂友會館第一號室にて開

一、シュトツクマンの「二十世紀に於けるゲーテに就い

二回生

中

勤君

後散會

ての批判し

ケーザルのモナルキーに就いて 三回生

十月三日(土)中原與茂九郎講師歌迎晚餐會の後、樂友會

例會

松 E 友

> 左の紹介、 第一號 研究發表後散會、 一五六 用席者二十

館第五號室にて開催、

7 Pöhlmann, Tib. Gracchus als Sozialreformer

非

上

勇君

ラガシユ國王ウルカギナの社會改革に就いて 中 原 與茂九郎君

す。蓋し二君の發表されしものゝ性質の然らしめた のも で あ あつた。左の二君の所感並に研究發表後討論に時の過るを知ら 催、本日は珍しくも一回生数名の出席なみたのは喜しいことで 十月二十日(金)午後六時半より樂友會館第一號室にて開

る。出席者二十三名、散會十一時。 所感『牧教授「唯物史觀批判」の批判』 杉

二回生

木

克

巳君

アテナイ國家と在留外人

村 Ш 數 之

折から來請中の藤井講師を迎へて牧教授以下二十一名出席

第十八回例會

十月二十九日午後六時半より樂友會館にて開催

左

明治史研究會

の講演あり十時半散會。

明治維新に於ける階級關係の變化

明治法制史(第一回)

牧

君

健 二君

英國に於ける明治維新史研究の資料

十七名出席、七時より例愈開催、 **経會を樂友會館に開く、西田、牧雨教授、藤井、藤雨講師以下** り取止、十一月十七日例會に先立つて六時より藤井講師歓迎晩 第十九回例 臨 本月は大會舉行の譲定なりしも種々の都合に依 左の講演ありて十時半散會 同じく諸先生以下二十一名出 井 迅 太 Ŗβ

一、白条宮造管の經緯 、民權論華やかなりし頃

重

滌 井甚 太 郎君

民俗學研究會

例會 九月二十八日 百萬遍かぎや茶舗樓上にて六時半より開 **愈。西田教授以下二十四名田席。左の講演を聞く。**

、伯耆岡成の民俗 Skansen と北方博物館 天 野

治君

安君

例會 十一月十六日 樂友會館第六號室にて七時より開會。 田教授以下二十三人出席。 14

一、山海經に現れたる山嶽信仰の基本的觀念について

講演終了後わが研究會の今後とるべき計畫として 雑誌或はパンプレツト型として定期刊行物を發行する

二、研究手段として原書の講讀ななすこと

粱

報

例會 なることは委員附託次倉報告として十一時すぎ散倉。 西田教授喜田講師以下三十五人出席。左の講演を聞く 右につき相談ななすも時間已に遲く決定には至らずして具體的 十一月三十日。樂友會館第一號室にて、七時より開會。

神武御東征物語の原形態について

Society を各週に行ふこと、決す。散會十一時十分。 讀者につきては B. Malinowski; Crime and Custom in Savage 員肥後·藪田·木村·大橋をあげて尙詳細を決する事になす。 講 につき協議、雑誌の名稱なば「民俗叢誌」となす事を決し實行委 誌出版に要する費用の具體的説明あり維持會員普通會員の設定 右終了後却談會に入り、先回のつゞきとして木村委員まづ雑 三品品 彰

畣

國學院雜誌 三七の一〇、一一、一二

寄贈交換圖書

經濟論叢 三三の四、五、六

史苑 史學 六の六、七の一 一〇の三、四

一泪

東學雜誌 四二の一〇、一一、一二 史蹟名勝天然記念物 六の一〇、一一

史迹と美術

第十七卷

第一號

一五七

史迹·美術同及食

軟

京大經濟學會

立教大學史學會

同保存協會 三田史學會

報

薬

第十七卷

(右紹介 西田直二郎氏)

富山高等學校 (右紹介

安宅喜太郎氏

大森寅之進氏

岡本 基氏)

大阪市東區北濱二丁目

(右紹介 田中吉太郎氏)

東京市麴町區三年町一

維新史料編纂事務局圖書課

東京人類學會

史 學會

(右紹介 藤井甚太郎氏)

y

N 汉

ー・フツクス氏

武氏

國史學

八、九

人類學雜誌 四六の一〇、 民俗學 三の一〇、一一 青丘學叢 四、五 考古學雜誌 ニーの一〇、一一、一二

歷史地理

五八の四、五、六

日本歷史地理學會

大塚史學會

考古學會

青 丘 學會

俗學會

一の三

京都市左京區下鴨松ノ木町 京都帝國大學文學部史學科 奉天信濃町

東北帝國大學史學會 南方土俗學會

上田紫輔

京城帝國大學法文學部 名古屋溫古會

藤 長職

大村正之氏

日名子犬郎氏

森田博三氏

〇 退

廣東十三行圖說(同)

目英交通史料六、七(按刷)

日本文化叢考

尾張國遗存織田信長史料寫眞集 乾隆年間準回兩部平定得勝圖 邦交西洋史文獻展覽目錄 南方土俗 一の三

牛津大學經濟學教授候補者としての W J アツシュレー

同 朝鮮總督府

Ŀ

大正十三年度古蹟調查報告 大正十二年度古蹟調查報告

會會

員

動 靜 朝鮮古蹟圖譜

+

第一册

源太氏

[n]

上京區新島丸通頭町

原 池

作氏

京都市上京區寺町通今出川上ル三丁目

(右紹介 島田貞彦氏)

織田

武雄氏

(158)